
Crianças e adolescentes são maioria das
vítimas de estupro na região, diz Estado
Dados da Secretaria de Segurança Pública de São Paulo mostram que dos 181 casos registrados em Sumaré, Nova 
Odessa, Hortolândia, Monte Mor e Paulínia, 143 envolvem vulneráveis; Hortolândia lidera índice criminal     PÁGINA 07

BEM-ESTAR ANIMAL NO LAGO DA FÉ
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Em uma nova etapa do processo de preparação do futuro Departamento de Bem-
-Estar Animal de Nova Odessa, em ritmo acelerado de obras na avenida Brasil, o 
prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), conheceu nesta semana a Clíni-
ca Veterinária Municipal de Ferraz de Vasconcelos/SP. “Viemos conhecer em deta-
lhes o funcionamento desse serviço público de Saúde”, explicou o prefeito.   PÁGINA 06

Hortolândia realizou uma vistoria no Parque Socioambiental Lago da Fé Angelo 
Perugini nesta semana. A vistoria foi feita em virtude da Administração Municipal 
ter recebido reclamações de moradores sobre a presença de escorpiões no local. 
Por solicitação do município, a vistoria também contou com a participação de um 
pesquisador científico do Instituto Pasteur, órgão do governo do Estado.  PÁGINA 08

Leitinho troca experiência 
em clínica veterinária de SP

Hortolândia realiza busca 
ativa contra escorpiões

PROPOSTA AUMENTA PARA 21 NÚMERO DE VEREADORES NA 
CÂMARA DE HORTOLÂNDIA NA PRÓXIMA LEGISLATURA    PÁGINA 05

NESTA SEGUNDA ENTREVISTA

DIVULGAÇÃO

O Fundo Social de Solidariedade e a Secretaria de Saúde de Sumaré entregam 
nesta segunda-feira (31) os Centros de Transtorno do Espectro Autista e Centros 
da Criança. Às 10h, a inauguração será na unidade da Área Cura, na rua Livino 
Pedroso do Amaral, 288, no Parque Bandeirantes. Os Centros de TEA são novos 
serviços oferecidos pelos Centros da Criança.                                                           PÁGINA 03

Sumaré completou 155 anos de história na quarta-feira (26) e tem muitos motivos 
para celebrar o novo ciclo. Essa é a opinião do vereador Willian Souza (PT), líder 
do governo Luiz Dalben (Cidadania) na Câmara Municipal e uma das principais 
lideranças políticas da cidade. Willian acumula resultados expressivos nas urnas, 
experiência parlamentar e administrativa.                                                              PÁGINA 04

Prefeitura de Sumaré 
entrega Centros de TEA

Willian afirma estar ‘pronto 
para desafios de Sumaré’
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Paulínia tem vagas 
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Como já sabemos 
desde o início 
dos anos 2000 

a Inteligência Artificial 
(IA) tem sido utiliza-
da de diversas formas, 
assim, a IA não é algo 
completamente novo, embo-
ra seu refinamento se supere a 
cada dia. Nos últimos meses e 
semanas discussões sobre tra-
zer à vida ou às telas ou em pro-
pagandas, cenas ou músicas de 
pessoas que já faleceram é algo 
que tem gerado uma certa ce-
leuma do ponto de vista social, 
mais do que legal.

Com o auxílio da Inteligên-
cia Artificial, há pouquíssimo 
tempo, a cantora Maria Ri-
ta protagonizou um comer-
cial com a sua mãe, Elis Regi-
na, que faleceu quando ela ti-
nha apenas quatro anos de ida-
de. Para muitos o comercial foi 
emocionante, para outros uma 
incoerência devido ao posicio-
namento que Elis Regina teve 
em seu passado de luta políti-
ca e diante da história da mon-
tadora de carros.

O fato é que o Conse-
lho Nacional de Autorre-
gulamentação Publicitá-
ria (Conar) questionou, 
junto com alguns consu-
midores, a questão moral 
da utilização da imagem 

de uma pessoa já falecida devido 
a possibilidade de confusão en-
tre pessoas mais novas que não 
conhecem a história das canto-
ras e artistas. Bem como a dita 
imprudência como ambas con-
duziam os veículos – pois um co-
mercial deve ser seguro para os 
consumidores e deve mostrar o 
que deve realmente ser feito, em 
linhas gerais.

Assim, a grande discussão, 
por fim foi esta, inclusive, pois 
quanto ao uso da imagem e mú-
sica da cantora falecida prema-
turamente aos 36 anos, não há 
o que se discutir, pertencem 
aos herdeiros até o septuagési-
mo aniversário após sua morte. 
Se discute apenas os direitos au-
torais referentes às músicas, por 
exemplo, já que os direitos mo-
rais atrelados à personalidade 
não possuem um único posicio-

namento, quanto ao uso “indis-
criminado” pós morte.

Questões como essas, portan-
to, são controversas há tempos 
– mais de décadas – e pouco foi 
mudado quanto ao âmbito jurí-
dico, ou melhor, legislativo. Para 
muitos estudiosos, pesquisado-
res e atuantes na área, as leis re-
ferentes ao Direito Autoral e Pro-
priedade Industrial, por exem-
plo, são consideradas defasadas 
levando em consideração que 
são textos da década de 1990.

De fato, o Direito não prece-
de os fatos e preceder a tama-
nha tecnologia e velocidade é 
algo inimaginável diante do 
processo burocrático. Com is-
so, juristas vêm se valendo de 
figuras e institutos alienígenas 
ao Direito Brasileiro, bem co-
mo utilizando as normativas 
nacionais de forma mais caute-
losa possível, por meio de con-
tratos bem elaborados, que po-
dem auxiliar as partes envol-
vidas e a sociedade a ingres-
sar perante o Poder Judiciário.

No caso aqui descrito, não 
podemos afirmar que determi-

nados cuidados foram observa-
dos, do contrário não haveria o 
processo ético contra a monta-
dora de veículos que envolveu 
a “herdeira” de Elis Regina (co-
loco entre aspas, pois a canto-
ra Maria Rita não se resume a 
uma herdeira).

Por esse motivo e diante do 
“mundo virtual em que vive-
mos”, de artistas e influencers, 
juntamente com a Inteligência 
Artificial, é necessário mais do 
que nunca tomarmos certos cui-
dados e atentarmos para deter-
minados aspectos legais e so-
ciais que devem ser tratados de 
forma clara e bem pontuados em 
contratos, antes de sair fazendo 
a famigerada “publi”.

Consequentemente, esses do-
cumentos devem observar uma 
série de leis - como a Constitui-
ção, Código Civil, Lei de Direi-
tos Autorais, Lei de Proprieda-
de Industrial - bem como ou-
tras regulamentações nacionais 
e usos em outros países. Pois co-
mo já mencionado, alguns insti-
tutos não são tratados no Brasil, 
mas aceitos aqui pelo Judiciário.

A Inteligência Artificial na legislação brasileira
Clara Toledo Corrêa  é advogada, especialista em Propriedade Intelectual e Industrial, Marcas e Patentes e atua na Toledo Corrêa Marcas e Patentesw  SUMARÉ
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Expectativa do mercado financeiro 
para segundo semestre é positiva
Rafael Góis é CEO do Grupo Fictor, , a possibilidade da redução da taxa básica de juros e 

estabilidade do dólar devem impulsionar investimentos e setores de produção

Aata do Comitê de Políti-
ca Monetária (Copom) do 
Banco Central, divulga-

da no dia 27 de junho, se mos-
trou mais positiva do que nega-
tiva. Apesar da manutenção da 
taxa Selic em 13,75%, a maioria 
dos integrantes do Copom ava-
liou que o processo de queda da 
inflação pode possibilitar uma 
queda dos juros a partir da pró-
xima reunião do colegiado, que 
será no começo de agosto. Tudo 
isso gerou uma expectativa po-
sitiva para o mercado financei-
ro no segundo semestre.

O mercado financeiro global 
tem demonstrado grande inte-
resse nos movimentos dos ban-
cos centrais como um todo, e 

com o Brasil não é diferente. Se-
gundo Rafael Góis, CEO do Gru-
po Fictor - holding de participa-
ção e investimentos especializa-
da em gestão empresarial - o am-
biente econômico mostra sinais 
de recuperação e estabilidade, 
criando um clima propício pa-
ra que o BC considere uma di-
minuição gradual da taxa bási-
ca de juros.

“O mercado financeiro tem 
respondido aos anúncios recen-
tes do Banco Central sobre a ma-
nutenção da taxa Selic. É possí-
vel que haja uma redução no se-
gundo semestre, mas isso depen-
derá, em grande parte, da reação 
do setor produtivo nos próximos 
meses, explica Góis.

As projeções do mercado fi-
nanceiro para o segundo semes-
tre são positivas, com um possí-
vel aumento de investimentos e 
a volta do consumo, o que deve 
estimular os setores de produção 
e, consequentemente, impulsio-
nar o crescimento econômico.

“As perspectivas estão se tor-
nando positivas. Com base em 
nossa análise e nas tendências 
atuais, acreditamos que deve ha-
ver uma melhora significativa no 
humor do mercado em relação ao 
primeiro semestre, porque há in-
dícios de um aumento nos inves-
timentos, o que traz uma pers-
pectiva promissora para o segun-
do semestre. Além disso, preve-
mos uma retomada gradual do 

consumo, mesmo que de forma 
moderada. No entanto, essa recu-
peração será suficiente para esti-
mular os setores produtivos e im-
pulsionar o crescimento econômi-
co”, afirma o CEO do Grupo Fictor.

Para Góis, a estabilidade dólar 
também contribuirá para o forta-
lecimento do mercado financeiro 
brasileiro, já que ela traz previsi-
bilidade e segurança para inves-
timentos e transações comerciais. 
Porém, esse não deve ser o único 
fator a se considerar.

“A estabilidade do dólar deve, 
com certeza, contribuir com o for-
talecimento do mercado financei-
ro, porque, além de estimular os 
investimentos internos, também 
estimula o estrangeiro, já que re-
duz os riscos associados às varia-
ções cambiais. No entanto, não po-
demos analisar isoladamente. Te-
mos que considerar outros fatores 
como evolução econômica, saúde 
fiscal, confiança dos investidores 
e políticas consistentes. A moeda 
estável é um componente relevan-
te, mas não o único”, finaliza Góis.

Acidade de Suma-
ré, a nossa que-
rida Sumaré, co-

memorou 155 anos nes-
te dia 26 de julho em um 
momento muito espe-
cial de sua trajetória. Há 
poucos dias foram divulgados 
os primeiros resultados do Cen-
so de 2022 do IBGE, sinalizan-
do que a cidade está próxima 
de atingir os 280 mil habitantes. 
Mais especificamente, o Censo 
registrou 279.546 moradores.

De acordo com o levantamen-
to, a população cresceu 16,69% 
em relação à de 2010, quando foi 
realizada a edição anterior do 
Censo Demográfico. Isto signi-
fica que Sumaré cresceu mais 
do que o dobro da média de São 
Paulo e do Brasil no período, res-
pectivamente de 7,65% e 6,45%.

Esses números confirmam co-
mo a Cidade Orquídea prosse-
gue em franco crescimento, re-
flexo da qualidade de vida cada 
vez maior de sua população. Su-
maré continua sendo procurada 
para residência por brasileiros 
de todas as regiões, e também 
cidadãos de outros países, em 

função da sua dinâmica 
economia, repercutin-
do na sistemática insta-
lação de novas empresas, 
e também por seus ser-
viços públicos, cada vez 
mais eficientes e de exce-

lência. Todos esses fatores con-
tribuem para atrair novos mo-
radores para a cidade, o que de 
resto é observado de forma geral 
em toda a Região Metropolitana 
de Campinas (RMC).

E é com muito orgulho que ve-
rificamos esse dinamismo local, 
considerando que um projeto de 
recuperação e renovação de Su-
maré foi iniciado nos meus dois 
mandatos como prefeito, justa-
mente na virada dos séculos 20 e 
21. Naquele momento, já prevía-
mos que era fundamental pen-
sar a Sumaré do futuro, pois tu-
do indicava que a cidade conti-
nuaria de fato em expansão. Es-
se panorama apontava a neces-
sidade de projetos e obras estru-
turantes, sustentáveis, para que 
o crescimento ocorresse preser-
vando a qualidade de vida.

Essa preocupação com o fu-
turo foi mantida agora, nas duas 

gestões de Luiz Dalben na Prefei-
tura. Um planejamento ousado, 
mas responsável, tem garantido 
melhorias permanentes em to-
das as áreas e com isso Sumaré 
pode chegar aos 155 anos ciente 
de que cada vez mais irá se pro-
jetar no cenário regional, paulis-
ta e brasileiro.

Para facilitar o dia a dia da po-
pulação, o atual governo muni-
cipal imprimiu um perfil de ad-
ministração que preza pela polí-
tica de regionalização e descen-
tralização de serviços. Fico mui-
to feliz em constatar que essa se-
mente da descentralização, dos 
serviços sempre mais próximos 
do cidadão, foi lançada em nos-
sos mandatos no Executivo Mu-
nicipal há mais de duas décadas.

Agora na Assembleia Legislati-
va, continuo buscando uma me-
lhoria constante para a qualida-
de de vida dos sumareenses. Nos-
sas emendas parlamentares têm 
permitido a qualificação de vá-
rios serviços públicos, nas áreas 
de infraestrutura, saúde, educa-
ção, segurança, social, esportes e 
muitas outras. Além dos recursos 
das emendas, também interme-

Sumaré, terra de oportunidades diamos e conquistamos junto ao 
Governo do Estado importantes 
investimentos para a população, 
como a duplicação da rodovia que 
liga Sumaré e Paulínia, recupera-
ção de estradas vicinais, a constru-
ção do tão sonhado viaduto ligan-
do o Centro (Avenida José Manci-
ni) com a região de Nova Veneza 
(Avenida da Amizade), o viaduto 
sobre a linha férrea no Parque Ban-
deirantes, ligando com Hortolân-
dia, as unidades do Poupatempo, 
Restaurante Bom Prato, Corpo de 
Bombeiros Militar e a nova ETEC 
– Escola Técnica, para formar pro-
fissionais capacitados para atender 
às demandas do mercado de traba-
lho. Fruto de uma luta incessan-
te do nosso mandato, em parceria 
com o prefeito Luiz Dalben, a futu-
ra construção dos três novos viadu-
tos, garantidos por meio da renova-
ção da concessão da malha paulis-
ta, será um marco histórico para o 
desenvolvimento da cidade.

Sumaré é uma terra de oportu-
nidades, de beleza e solidariedade 
em cada uma de suas regiões. Te-
nho buscado adotar o municipa-
lismo como um dos eixos de meu 
mandato parlamentar, com prio-
ridade para o fortalecimento da 
RMC, mas com o coração sempre 
emocionado e grato à bela e cora-
josa Sumaré. Parabéns por mais 
um aniversário!

Dirceu Dalben  é deputado estadual
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Câmara de 
Hortolândia poderá 
ter 21 vereadores na 
próxima legislaturaCIDADES

O Paulínia Racing Bici-
cross, associação sem fins 
lucrativos fundada há 26 
anos em Paulínia, começou 
a executar mais um projeto 
socioesportivo – a Escola de 
Mountain Bike Pedalando 
pela Cidadania II – que ofe-
rece gratuitamente 50 vagas 
para crianças, adolescentes 
e adultos, a iniciação espor-
tiva do Ciclismo/MTB. As 
aulas tiveram início no dia 
29 de junho e seguem até 27 
de fevereiro de 2024. Ain-
da há vagas e as inscrições 
continuam abertas. 

Alinhado com a experti-
se de projetos de iniciação 
e formação esportiva, que o 
Bicicross tem em Paulínia, 
o Paulínia Racing Team 
oferece no projeto, acom-
panhamentos esportivos e 
psicossociais de uma equi-
pe multidisciplinar, com 
coordenador técnico, pro-
fessores de educação física, 
assistente social, psicóloga, 
assistente administrativo e 
zelador para manutenção 
das trilhas.

As aulas são ofertadas de 
segunda e quarta-feira, das 
8h30 às 10h, na turma da 
manhã, e das 15h às 16h30, 
nas turmas da tarde. O lo-
cal é na Pista de MTB XCO 
(Cross Country Olímpico), 
ao redor da lagoa do Parque 

Brasil 500, ao lado do Thea-
tro Municipal.

Além disso, os alunos re-
ceberão uniformes, luvas, kit 
lanches, e poderão compar-
tilhar capacetes e bicicletas, 
ou seja, as aulas inclusivas, 
para ambos os sexos.

O projeto tem patrocínio 
da Bayer e Cariflex, que fi-
zeram aportes necessários 
para financiar as aulas por 
oito meses, através da Lei 
de Incentivo ao Esporte, do 
Ministério do Esporte.

“É a segunda edição do 
projeto, que se tornou refe-
rência nacional. As crian-
ças, adolescentes e adul-
tos têm a oportunidade 
de aprender a modalidade 
com toda a estrutura e de 
forma gratuita. O objetivo é 
promover a iniciação espor-
tiva, revelar grandes atle-
tas e principalmente formar 

Projeto tem vagas gratuitas 
para Escola de Mountain Bike

Aulas seguem até 27 de fevereiro do ano que vem

DIVULGAÇÃO

EM PAULÍNIA

DOMINGO
30 DE JULHO DE 2023

03

Tribuna Liberal

Crianças encaminhadas pelas unidades de saúde 
receberão primeiro atendimento clínico no local e após 
suspeita de TEA terão acompanhamento necessário

O Fundo Social de So-
lidariedade e a Secretaria 
de Saúde de Sumaré en-
tregam nesta segunda-fei-
ra (31) os Centros de Trans-
torno do Espectro Autista e 
Centros da Criança. Às 10h, 
a inauguração será na uni-
dade da Área Cura, na rua 
Livino Pedroso do Amaral, 
288, no Parque Bandeiran-
tes. Às 11h30, a entrega será 
na unidade central, na ave-
nida 3M, 50.

Os Centros de TEA são 
novos serviços oferecidos 
pelos Centros da Criança. 
Eles vão receber crianças 
de 0 a 18 anos, encaminha-
das pelas unidades básicas 
de saúde. Os pacientes fa-
rão o primeiro atendimen-
to na unidade e, após testes 
e suspeita de TEA, são en-
caminhados para acompa-
nhamento.

O diagnóstico é clínico 
e realizado através da ob-
servação com base nos si-
nais e sintomas específicos. 
Também são avaliados sin-
tomas comórbidos, história 
do desenvolvimento neu-
ropsicomotor e anormali-
dades, antecedentes gesta-
cionais e neonatais, comor-

bidades, comportamento 
de sono e alimentar, histó-
ria familiar, aplicação de 
escalas, relato de professo-
res e cuidadores. Além dis-
so, há observação direta e 
entrevista com a criança. 
Em alguns casos, a avalia-
ção é multiprofissional.

Essas crianças rece-
bem acompanhamento e 
assistência e, a partir dos 
4 anos, são encaminha-
das para terapias específi-
cas, como fonoaudiologia, 
terapia ocupacional, psi-
cologia e pedagogia. Ou-
tras abordagens devem 
ser orientadas de acordo 
com cada caso individual. 
O tempo e quantidade de 
terapia será definido por 
cada profissional.

O Transtorno do Espec-
tro Autista é considerado 
um transtorno do neurode-
senvolvimento que se ma-
nifesta nos primeiros anos 
de vida por comportamen-
tos que incluem: dificulda-
des na interação social/co-
municação e presença de 
comportamentos repetiti-
vos e interesses restritos.

“Entregamos os Centros 
da Criança em 2018 para 
o atendimento pediátrico 
humanizado e direciona-
do. Os Centros de TEA são 

novos serviços que visam a 
ampliação do atendimen-
to ofertado, ofertando au-
xílio e assistência adequa-
da para cada caso, de ma-
neira digna e com muito 
cuidado e atenção. É com 
grande alegria que entre-
gamos os Centros, que são 
um grande reforço no auxí-
lio para nossos moradores 
com TEA, que precisam de 
um atendimento específico 
e com muito carinho”, disse 
a presidente do Fundo So-
cial, Mara Dalben.

“Trabalhamos com mui-
to cuidado e carinho pa-
ra atender nossos mora-
dores de maneira direcio-
nada e sempre de manei-
ra humanizada. Inaugura-
mos os Centros da Criança 
no início da gestão e, desde 
então, ampliamos os ser-
viços, ofertando cada vez 
mais atendimento específi-
co e com muito amor, como 
nossos pequenos merecem. 
É esse o objetivo dos novos 
Centros de TEA, que vão 
somar aos trabalhos reali-
zados pelas nossas grandes 
parceiras APAE e Pestaloz-
zi, oferecendo uma assis-
tência especializada para 
nossas crianças “, comen-
tou o prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania).

Sumaré entrega Centros de Transtorno 
do Espectro Autista nesta segunda-feira

Inscrições online: 
www.pauliniabmx.com.br
Entrega de documentos e 
comprovante de inscrição 
na sede do Paulínia Racing 
Bicicross – Rua dos Esta-
dos, S/N – Poliesportivo do 
Monte Alegre
Informações 
(19) 3844-5871

SERVIÇO

Da Redação  l  PAULÍNIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (322)
O quadrante mágico

Apesar de muito conhecido no meio 
acadêmico e de uso no mundo empre-
sarial, o quadrante passa despercebi-
do por muitos.

Então, para aqueles que não fazem 
uso, o que é o quadrante mágico?

O quadrante mágico são 4 quadran-
tes criados pela empresa Gartner on-
de anualmente ela posiciona fabrican-
tes de produtos dedicados a tecnologia. 

Por que ele é importante/interessan-
te conhecê-lo?

Os fabricantes não almejam buscar 
a excelência em todos os campos, tra-
ta-se da estratégia empresarial de cada 
empresa. O fabricante poderá se dedi-
car a um determinado produto pura e 
simplesmente para vociferar que pos-
sui um portifólio completo, e muitos 
podem oferecer determinados produ-
tos a custo zero. 

Então, temos a questão:- Qual pro-
duto escolher para implantar na nos-
sa empresa? O custoso ou o gratuito? 
A resposta depende do objetivo da nos-
sa empresa, se ela é fortemente depen-
dente de determinado produto, muito 
provavelmente deverá se esquivar dos 
produtos gratuitos. Por quê? Porque o 
fabricante oferecendo produtos gratui-
tos não irá efetuar investimentos pesa-
dos em seu desenvolvimento contínuo. 

Suponhamos que a nossa empresa 
dependa 100% de mídia social e desco-
bre um software gratuito para manejar/
controlar/monitorar as redes sociais e 
diante desse atrativo ela decide implan-
tá-lo. Ocorre que se um fabricante ofe-
rece um determinado software gratui-
to, obviamente ele não irá investir pe-
sadamente na atualização dessa fer-
ramenta. Então, implantar ou não im-
plantar? Depende do objetivo da nossa 
empresa, se dependemos 100% do ma-
nuseio de mídias sociais, a tendência é 
que não deveríamos implantar um soft-
ware gratuito, pois rapidamente esta-
remos diante de limitações. Já um soft-
ware que seja pago, mas apresenta re-
gularmente novas versões deveria en-
trar no radar para nossa avaliação. Mui-
tas vezes as limitações de um softwa-
re gratuito não são facilmente identifi-
cáveis, por exemplo, a limitação do nú-
mero de linhas que ele suporta manu-

sear, ou a conexão limitada com outros 
bancos de dados etc.

O que disponibiliza a empresa Gart-
ner? Ela pesquisa os provedores de tec-
nologia e os classifica para um mercado 
específico segundo: líderes, desafiado-
res, visionários e operadores de nicho.

Para avaliar a habilidade de execu-
ção e a plenitude de visão, a Gartner 
pesquisa uma série de variáveis. Então, 
qual a utilidade desse quadrante mági-
co? Suponha que a nossa empresa de-
seja instalar um software para Business 
Inteligence, de qual fabricante devemos 
adquirir? A Gartner irá colocar no grá-
fico acima a maioria dos fabricantes de 
BI e isso nos dará um primeiro “Norte” 
sobre o caminho a seguir. Observamos 
que os líderes normalmente nos ofere-
cem o que há de melhor, no entanto, is-
so não significa que devemos adquirir o 
que há de melhor. As empresas devem 
optar por soluções que lhes atendam e 
caibam no seu orçamento.

 
Figura 1 Exemplo típico do quadrante mágico para BI. 

 
Figura 1 O quadrante mágico da Gartner 

Centros de TEA são os mais novos serviços realizados pelos Centros da Criança

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
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cidadãos”, afirma Marcelo 
Suckow, presidente do Pau-
línia Racing Team.

O Projeto Escola de 
Mountain Bike Pedalan-
do pela Cidadania II con-
ta ainda com o apoio da 
S2 Bike Shop, Fast Unifor-
mes e das Secretarias de 
Esportes, Meio Ambiente 
e Obras da Prefeitura Mu-
nicipal de Paulínia.
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ENTREVISTA 

Vereador em segundo mandato e ex-presidente da Câmara, atual líder do governo Luiz Dalben 
festeja aniversário da cidade, enaltece conquistas e se diz preparado para novos voos no futuro

Sumaré completou 155 anos de história na quarta-fei-
ra (26) e tem muitos motivos para celebrar o novo ciclo. 
Essa é a opinião do vereador Willian Souza (PT), líder do 
governo Luiz Dalben (Cidadania) na Câmara Munici-
pal e uma das principais lideranças políticas da cidade.

Vereador reeleito e presidente da Câmara por dois man-
datos, entre 2019 e 2022, em sete anos de vida pública 
Willian acumula resultados expressivos nas urnas, expe-
riência parlamentar e administrativa e mantém diálogo 
permanente com as demais esferas de governo para aju-
dar a gestão do prefeito Luiz Dalben a garantir conquis-
tas para o município. “Hoje me sinto pronto para os de-
safios de agora e do futuro de Sumaré”, afirma. 

Confira os principais trechos da entrevista concedida 
pelo parlamentar ao Tribuna Liberal.

 
Tribuna Liberal: Sumaré completa 155 anos. Quais 

motivos a cidade tem para comemorar?
Willian Souza: Sumaré vive um vigoroso ciclo de de-

senvolvimento que pode ser observado a partir de vários 
aspectos. A cidade tem se expandido economicamente, 
com a chegada de novas empresas e a geração de postos 
de trabalho qualificados. Há também um salto qualitati-
vo importante na infraestrutura local, com a construção 
de viadutos, estradas, equipamentos públicos nas áreas 
de saúde e educação e uma série de investimentos pa-
ra melhorar a oferta de serviços públicos para a popula-
ção. Esse mérito tem de ser dado aos esforços feitos pe-
lo prefeito Luiz Dalben, com o apoio e a mentoria do de-
putado Dirceu Dalben, cujo governo sério e responsável 
tem mudado a cara de Sumaré.

Depois de dois mandatos como presidente do Legis-
lativo, neste ano você assumiu a liderança do governo 
na Câmara Municipal. Como avalia essa nova função?

Fiquei muito honrado com a indicação do prefeito Luiz 
Dalben para liderar seu governo entre meus colegas na 

‘Hoje me sinto pronto para os desafios 
de Sumaré’, afirma Willian Souza

Da Redação  l  SUMARÉ  
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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L O que você espera dos governos do presidente Lula e 
do governador Tarcísio?

Sempre compreendi a atuação de um parlamentar como 
um construtor de pontes. Primeiro com a população que 
nos elege para bem representá-la, aproximando o poder 
público das pessoas, mas também para estabelecer diá-
logo com os demais níveis de governo com o objetivo de 
potencializar a capacidade de investimentos no municí-
pio. Desde que fui eleito vereador, já estive em Brasília pe-
lo menos quatro vezes, e outras dezenas de vezes fui a São 
Paulo, sempre buscando estreitar relações que possam be-
neficiar a cidade. Nesse período, os governos federal e es-
tadual tiveram mudanças significativas e, para além das 
paixões ideológicas, tenho dito que minha bandeira é Su-
maré e é para o bem de nossa cidade que oriento toda a 
minha atuação política. Por isso espero que o presiden-
te Lula e o governador Tarcísio façam governos que colo-
quem a vida e o bem-estar das pessoas em primeiro lugar.

Sumaré atingiu 200 mil eleitores e existe a possibili-
dade de haver segundo turno nas eleições do ano que 
vem. Como enxerga esse provável cenário?

Seria inédito um segundo turno na cidade, e isso traz 
características e desafios novos para o pleito. Faço parte 
de um partido com longa trajetória na cidade e hoje con-
ta com uma posição interna bastante consolidada sobre 
lançar meu nome para concorrer a prefeito, decisão que 
muito me honra. De todo modo, considero prematuro 
antecipar discussões que terão seu momento oportuno 
para serem debatidas. Tanto eu quanto o PT de Sumaré 
estamos comprometidos em contribuir da melhor ma-
neira possível com o governo do prefeito Luiz Dalben.

Que futuro você imagina para Sumaré?
Sumaré está no caminho certo para ser a cidade gran-

diosa que nasceu para ser. Que mantenha sua vocação de 
cidade generosa e acolhedora, com um povo que não se 
furta ao trabalho. Que sejamos prósperos e sempre capa-
zes de renovar nossa fé e nossas esperanças para seguir-
mos na construção de uma Sumaré de todos e de todas.

Câmara. Encaro como mais uma grande responsabili-
dade e uma nova oportunidade de aprendizado e cres-
cimento na minha trajetória política. A presidência da 
Câmara e a liderança de governo são experiências fun-
damentais para me preparar para servir à minha cidade 
com a capacidade que ela exige de seus agentes públicos. 
Hoje me sinto pronto para os desafios de agora e do futu-
ro e Sumaré poderá sempre contar comigo.

Vereador 
Willian Souza 
enfatizou 
como enxerga 
e pensa o 
município

Escola Municipal Professor Alcyr Teixeira, 
do Jardim Panorama, representa a cidade

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Secretaria de Educação 
de Monte Mor, que partici-
pa do concurso promovi-
do pelo Instituto CCR, co-
mo parte do “Programa Ca-
minhos para a Cidadania”, 
uma iniciativa social e edu-
cativa, com parceria técni-
ca do Instituto Crescer, se 
classificou como umas das 
30 finalistas no “Concurso 
Cultural Caminhos para a 

Cidadania 2023”.
Segundo a secretária de 

Educação, Cultura e Tu-
rismo, Sandra Bruzon, a 
unidade escolar munici-
pal que apresentou proje-
to para participar no con-
curso, foi a EM Professor 
Alcyr Teixeira, no Jardim 
Panorama, em Monte Mor. 
“Toda equipe da Secretaria 
de Educação está confiante 
na avaliação de nosso pro-
jeto, que foi feito com mui-
ta dedicação e compromis-

so. Acreditamos em uma 
boa colocação, que benefi-
cie os nossos alunos e edu-
cadores, que muito mere-
cem”, mencionou a secre-
tária Sandra.

A premiação tem como 
objetivo promover benfei-
torias para implementa-
ção de projeto educativo, 
mentorias durante 5 me-
ses e um notebook para ca-
da professor ganhador, pro-
porcionando mais quali-
ficação, valorização e re-

conhecimento na comuni-
dade escolar, e que fomen-
tem a educação com apoio 
às práticas já desenvolvi-
das e na promoção de no-
vas ideias.

Concorrem ao prêmio 
professores educadores das 
redes municipais de ensino 
que estão cadastrados na 
plataforma do curso EAD 
e que participam do cur-
so oferecido pelo Progra-
ma Caminhos para a Cida-
dania este ano.

Escola de Monte Mor é finalista em concurso cultural
CAMINHOS PARA A CIDADANIA
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Curiosidades sobre o Direito
Johnny William Bradley
é advogado sócio proprietário do Vaughan, Bradley & Vulcani advocacia.
Para mais informações: Instagram vbv_advocacia

E mail: johnny.bradley@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

BPC/LOAS para autistas: 
como solicitar e quais os 
documentos necessários

Este Benefício de 
Prestação Continua-
da (BPC/LOAS) é um 
benefício assisten-
cial pago pelo Institu-
to Nacional do Segu-
ro Social (INSS) a pes-
soas com deficiência e 
idosos com 65 anos ou 
mais que comprovem 
não possuir meios de sustento e nem de 
se sustentar.

As pessoas com autismo que tenham de-
ficiência grave e comprovem não possuir 

meios de sustento e nem de se 
sustentar podem ter direito ao 
BPC/LOAS. A deficiência gra-
ve é definida como aquela que 
impede a pessoa de realizar 
as atividades básicas da vida 
diária, como se vestir, comer, 
tomar banho, se comunicar e 
cuidar de si mesma.

Para solicitar o BPC/
LOAS, a pessoa com autismo deve reu-
nir os seguintes documentos:

• Certidão de nascimento ou carteira 
de identidade;

• CPF;
• Comprovante de residência;
• Laudo médico que ateste a deficiên-

cia grave;
• Declaração de hipossuficiência so-

cioeconômica.
A declaração de hipossuficiência so-

cioeconômica deve ser preenchida pela 
pessoa com autismo ou por seu respon-
sável legal. No documento, deve cons-
tar a renda familiar mensal e a compo-
sição familiar.

O BPC/LOAS é um benefício vitalício, 
mas pode ser suspenso se a pessoa com 
autismo deixar de cumprir os requisi-
tos para receber o benefício. Por exem-
plo, se a pessoa com autismo começar a 
trabalhar e tiver renda acima do limite 
estabelecido, o benefício será suspenso.

O valor do BPC/LOAS é de um salário 
mínimo mensal. O benefício é pago até 
que a pessoa com autismo complete 65 
anos de idade. Após os 65 anos, a pes-
soa com autismo pode se aposentar por 
idade e receber um benefício mais alto.

A IMPORTÂNCIA DE TER UM ADVOGADO 
FAZENDO O PEDIDO DO BENEFÍCIO
A solicitação do BPC/LOAS pode ser 

um processo complexo e burocrático. 
O INSS muitas vezes exige documentos 
adicionais ou informações que não es-
tão claras no site ou na legislação. Além 
disso, o INSS pode negar o benefício sem 

fornecer uma justificativa clara.
Por isso, é importante ter um advogado 

fazendo o pedido do BPC/LOAS. O advo-
gado poderá ajudar você a reunir os do-
cumentos necessários, a preencher o for-
mulário corretamente e a acompanhar 
o processo junto ao INSS.

O advogado também poderá represen-
tar você em caso de indeferimento do be-
nefício. Se o INSS indeferir o seu pedido, 
o advogado poderá entrar com recurso 
administrativo ou judicial.

Se você tem autismo e acredita ter di-
reito ao BPC/LOAS, procure um advoga-
do especializado em direito previdenciá-
rio para obter mais informações sobre 
o benefício e o processo de solicitação.

CONCLUSÃO
O BPC/LOAS é um benefício impor-

tante para pessoas com autismo. O bene-
fício pode ajudar a pessoa com autismo a 
ter uma vida mais digna e independente.

Se você tem autismo e acredita ter di-
reito ao BPC/LOAS, não deixe de solicitar 
o benefício. Procure um advogado espe-
cializado em direito previdenciário para 
obter mais informações sobre o benefí-
cio e o processo de solicitação.

Emenda fala em fortalecer 
representatividade do Legislativo 
em consonância com crescimento 
populacional; município sairia dos 
atuais 19 vereadores para 21 em 2025

A Câmara Municipal de 
Hortolândia deverá anali-
sar a Proposta de Emenda 
à Lei Orgânica nº 2/2023, 
apresentada pelo vereador 
Enoque Leal Moura (MDB), 
que tem como objetivo au-
mentar o número de verea-
dores de 19 para 21 no mu-
nicípio. A proposta fala em 
adequar o Legislativo à rea-
lidade do crescimento po-
pulacional do município.

A mudança apresenta-
da impacta o artigo 15 da 
Lei Orgânica do Município, 
ampliando a quantidade de 
parlamentares.

A proposta tem como 
justificativa o “princípio 
da representatividade”, que 
visa assegurar uma maior 
participação dos cidadãos 
de Hortolândia no Legis-
lativo municipal. 

Além de Enoque, assi-
nam a proposta Aldemir 

Clemente da Silva, Apare-
cido Antônio Meira, Car-
los Rodrigues de Oliveira, 
Dionata Domingues, Luiz 
Carlos Silva Meira, Márcia 
Cristina Campos, Marciêne 
Rego Pessoa Campos de Al-
buquerque, Reginaldo Ro-
berto Rodrigues da Costa e 
Valdecir Alves Pereira.

A emenda afirma que o 
município registrou um 
crescimento populacio-
nal acima de 20% em rela-
ção ao Censo realizado em 
2010, superando 236 mil 
habitantes. Em 12 anos, 
segundo o Censo 2022, a 
cidade ganhou 43 mil mo-
radores. De acordo com a 
pesquisa demográfica, o 
salto populacional regis-
trado pela pesquisa in-
dica Hortolândia como a 
terceira cidade que mais 
cresceu na RMC (Região 
Metropolitana de Campi-
nas) em números absolu-
tos, atrás apenas de Cam-
pinas e Indaiatuba.

“Esta proposta de Emen-
da à Lei Orgânica do Muni-
cípio visa aumentar a re-
presentatividade do legis-
lativo. Tendo em vista que 
a “Carta Magna” fixou ex-
pressamente o parâme-
tro de representativida-
de com base em número 
de habitantes por municí-

pio, fixando o mínimo e o 
máximo de cadeiras, sem-
pre respeitado o princípio 
da proporcionalidade. Em 
nosso caso: mais de 160 mil 
e até 300 mil habitantes: 21. 
Este número de vereadores 
é absolutamente compatí-
vel com nossa realidade”, 
afirma a emenda.

“Em números absolutos, 
Hortolândia figura entre os 
quatro municípios mais po-
pulosos da RMC (Região Me-
tropolitana de Campinas). O 
incremento do número de 
vereadores proporcionará 
uma melhor representativi-
dade dos segmentos sociais, 
pois em nosso município en-

contramos grupos, bairros e 
setores não alcançados efeti-
vamente pela atual vereança 
do município”, argumenta.

A proposta, se aprovada, 
visa atingir o próximo pro-
cesso eleitoral, a partir de 
2024, para que já seja rea-
lizado com o novo número 
de vereadores.

Se aprovada, medida já valerá para as eleições municipais do ano que vem

Câmara de Hortolândia poderá ter 
21 vereadores na próxima legislatura 

Paulo Medina  l  HORTOLÂNDIA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

A Câmara de Nova Odes-
sa pode votar neste segun-
do semestre a Proposta de 
Emenda à Lei Orgânica nº 
02/2023, que aumenta de 
nove para 11 o número de 
parlamentares. A propos-
ta é de autoria da Mesa Di-
retora, composta pelos ve-
readores Wagner Morais, 
Paulinho Bichof e Tiãozi-
nho do Klavin.

Se aprovada, a emenda 
entrará em vigor a partir do 
processo eleitoral de 2024, 
garantindo que a próxima 

legislatura já seja compos-
ta pelos 11 vereadores. Co-
mo se trata de Proposta de 
Emenda à Lei Orgânica o 
quórum para aprovação é 
de dois terços.

A motivação, segundo 
o projeto, é a busca pelo 
“princípio da representa-
tividade”.

“Com base nos dados 
extraídos do site do IBGE, 
Nova Odessa possui uma 
população estimada de 
61.716 habitantes, o que a 
coloca na faixa prevista na 

alínea d, inciso IV do art. 
29 da Constituição Fede-
ral, permitindo que tenha 
até quinze vereadores em 
sua Câmara Municipal. No 
entanto, atualmente a Câ-
mara de Nova Odessa con-
ta com apenas nove verea-
dores, o que se mostra in-
suficiente para representar 
adequadamente a popula-
ção do município. Ao ana-
lisar os dados de municí-
pios com a mesma popula-
ção de Nova Odessa no Ma-
pa das Câmaras, elaborado 

pelo Tribunal de Contas do 
Estado, é possível verificar 
que cidades como Monte 
Mor (61.707 habitantes) e 
Itupeva (64.330 habitantes) 
possuem 15 e 13 vereado-
res, respectivamente. Dian-
te disso, faz-se imperioso o 
aumento do número de ve-
readores na Câmara de No-
va Odessa, de modo a ga-
rantir que a população se-
ja devidamente representa-
da”, afirma a Mesa na justi-
ficativa do projeto. 

| Paulo Medina

Nova Odessa pode ter 11 vereadores a partir de 2025

Aprovação da emenda depende de dois terços dos votos 

FOTOS: ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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O Núcleo das Mulheres 
Empreendedoras da ACIAH 
(Associação Comercial e 
Industrial de Hortolândia) 
realizou recentemente o 
seu 4º encontro no espaço 
101 Hall Festa e Eventos, em 
Hortolândia. O evento mar-
cou o primeiro ano de ativi-
dades do Núcleo e contou 
com a participação de 150 
mulheres empreendedoras 

determinadas a fortalecer 
suas conexões e oportuni-
dades de negócios.

O encontro proporcionou 
diversas atividades para as 
participantes, visando im-
pulsionar suas trajetórias 
empreendedoras. A pales-
tra central ficou por conta 
da gestora e mentora do Nú-
cleo, Aline Nunes, que com-
partilhou um pouco de sua 
própria história e motivou 
as presentes a persistirem 
em seus empreendimentos.

Uma das atividades mais 
aguardadas do dia foi a ro-
dada de negócios, na qual 
cada empreendedora teve a 
oportunidade de apresen-
tar e falar sobre o seu ne-
gócio, gerando novas co-
nexões e possibilidades de 
parcerias. Além disso, foi 
realizado o pitch de ven-
da com as patrocinadoras 
sorteadas, proporcionando 
uma plataforma para que 
as participantes pudessem 
demonstrar seus produtos 

e serviços, despertando o 
interesse do público.

A comemoração do pri-
meiro aniversário do Nú-
cleo das Mulheres Em-
preendedoras também foi 
celebrada durante o evento. 

As participantes tiveram 
a oportunidade de partici-
par de um sorteio de brin-
des oferecidos pelas patro-
cinadoras.

O Núcleo das Mulheres 
Empreendedoras - A Prota-
gonista em Ação, sob a lide-

rança de Aline Nunes, pa-
rabenizou todas as 150 mu-
lheres que participaram.

O Núcleo oferece uma 
série de benefícios, incluin-
do a criação e manutenção 
de uma rede de mulheres 
empresárias, a ampliação 
da representatividade femi-
nina na Associação Comer-
cial e Industrial, o fortale-
cimento da participação fe-
minina no mundo dos ne-
gócios, formações e capa-
citações para o desenvolvi-

mento pessoal e profissio-
nal, além de uma platafor-
ma para a partilha de co-
nhecimentos e experiên-
cias, gerando oportunida-
des de negócios.

O próximo encontro es-
tá agendado para o dia 24 
de agosto e as inscrições 
já estão abertas para o pri-
meiro lote. 

Para mais informações 
e inscrições entre em con-
tato pelo WhatsApp: (19) 
98349-1126.

Núcleo das Mulheres Empreendedoras celebra 1º aniversário

ENCONTRO DE NEGÓCIOS 

O Procon, órgão de defe-
sa do consumidor, de Nova 
Odessa atendeu ao convi-
te da Fundação Procon-SP 
e aderiu ao mutirão de re-
negociação de dívidas cha-
mado “Renegocia!”, promo-
vido pela Secretaria Nacio-
nal do Consumidor. Assim, 
a partir desta segunda-feira 
(31), o órgão municipal pas-
sa a agendar, por telefone, o 
atendimento aos consumi-
dores endividados de Nova 
Odessa que queiram rene-
gociar seus débitos com as 
condições especiais trazi-
das pela iniciativa.

O telefone para agenda-
mento é o (19) 3476-3261. O 
Procon Nova Odessa pre-
tende realizar ao menos 10 
atendimentos por dia, até 
o final do prazo para ade-
sões ao “Programa Rene-
gocia!”, que termina em 11 
de agosto. Durante a cam-
panha “Renegocia!”, serão 
mantidos os atendimentos 
das reclamações sobre ser-
viços financeiros e não fi-
nanceiros que também in-
cluam questões de endivi-
damento.

Segundo a Fundação 
Procon-SP, podem parti-
cipar do mutirão todas as 
pessoas com necessidade 
de negociar dívidas como 

forma de prevenção ao su-
perendividamento, ou pa-
ra “tratamento” desse su-
perendividamento. Todo ti-
po de dívida pode ser nego-
ciado, exceto contratos de 
crédito com garantia real, 
financiamentos imobiliá-
rios e crédito rural.

“É importante orientar o 
consumidor sobre a neces-
sidade de avaliar se a pro-
posta de negociação atende 
suas necessidades. Impor-
tante também diferenciar 
as situações de endivida-
mento das situações de su-
perendividamento”, acres-
centa nota da Fundação.

Um “consumidor endi-
vidado” é aquele que quer 

negociar dívidas e que tem 
condições de pagá-las sem 
sacrificar seu mínimo exis-
tencial. A negociação, neste 
caso, é a forma de prevenção 
para que ele não venha a se 
tornar um superendividado.

Já um “consumidor supe-
rendividado” é aquele que 
manifesta sua impossibili-
dade de pagar a totalidade 
de suas dívidas de consu-
mo, exigíveis (vencidas) ou 
vincendas (a vencer), sem 
comprometer seu mínimo 
existencial, conforme defi-
nido pelo Código de Defesa 
do Consumidor.

“Nas situações em que 
o Procon consiga identi-
ficar caso de superendivi-

damento, ele pode fazer o 
tratamento no próprio Pro-
con Municipal, caso tenha 
atendimento próprio para 
superendividados. Se não 
possuir esse tipo de aten-
dimento, deverá realizar 
o cadastro do consumidor 
no Núcleo de Tratamento 
do Superendividamento, 
da Fundação Procon-SP, 
em nosso site”, acrescenta 
a Fundação.

“A participação dos Pro-
cons municipais é muito 
importante, pois a partir 
dos dados originados nes-
se trabalho, será possível 
delinear caminhos e políti-
cas públicas para tratar es-
se tema que afeta em gran-

de escala pessoas de todo o 
país”, finaliza a nota.

Vinculado à Fundação 
Procon SP, o Procon Nova 
Odessa atende a população 
nos dias úteis, das 8h às 12h 
e das 13h às 16h, median-
te agendamento pelo tele-
fone (19) 3476-3261 (que de-
ve ser feito diariamente, das 
8h às 12h). Os consumido-
res que têm acesso a inter-
net podem acessar os servi-
ços prestados pelo órgão pe-
lo site www.consumidor.gov.
br, tirar dúvidas pelo e-mail 
procon@novaodessa.sp.gov.
br ou pelo aplicativo “pro-
con-sp”. O Procon fica na Ro-
doviária Municipal (rua Rio 
Branco, nº 699, Centro).

Procon Nova Odessa quer atender 10 pessoas ao dia pelo ‘Renegocia!’
A PARTIR DE SEGUNDA
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SERVIÇO PÚBLICO

Chefe do Executivo foi até Ferraz de 
Vasconcelos/SP conferir detalhes 
do funcionamento da unidade para 
aprimoramento de ações ao futuro 
Bem-Estar Animal de Nova Odessa

Em uma nova etapa do 
processo de preparação do 
futuro Departamento de 
Bem-Estar Animal de No-
va Odessa, em ritmo ace-
lerado de obras na aveni-
da Brasil, o prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Leiti-
nho (PSD), conheceu nes-
ta semana a Clínica Veteri-
nária Municipal de Ferraz 
de Vasconcelos/SP, cidade 
próxima à capital do Estado.

Leitinho foi acompa-
nhado pela secretária mu-
nicipal de Saúde, Jaqueli-
ne Serrano, bem como pe-
la veterinária Paula Faciul-
li, responsável pelo Setor 
de Zoonoses. A equipe da 
Prefeitura de Nova Odessa 
foi recepcionada pelo tam-
bém médico veterinário 
Edson da Paiol.

“Viemos trocar experiên-
cias e conhecer em deta-
lhes o funcionamento des-
se serviço público de Saú-
de, que é muito semelhante 
ao que estamos implantan-
do em Nova Odessa. Agra-
decemos à equipe da pre-
feita Priscila Gambale e do 
secretário de Saúde Moacyr 
Alves pela recepção e pe-
las explicações, que vão nos 
ajudar muito a dar o forma-
to final para o nosso plano 
de atendimento”, explicou 
o prefeito novaodessense.

Construída pela Prefeitu-
ra de Ferraz de Vasconcelos 
e inaugurada ao público em 
07 de novembro de 2022, a 
Clínica Veterinária Munici-
pal ferrarense atende de for-
ma gratuita animais erran-
tes e de famílias de baixa ren-
da – exatamente no mesmo 
modelo do futuro Bem-Es-
tar Animal de Nova Odessa.

A clínica está localizada 
na rua das Américas, no 
bairro Sítio Paredão, com 
horário de atendimento de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h. Com capacida-
de para realizar 1,6 mil dos 
mais diversos procedimen-
tos por mês, são oferecidas 
no local consultas, servi-
ços laboratoriais, cirurgias 
e outros procedimentos re-
lacionados à saúde animal.

A unidade conta com 
consultórios, centro cirúr-

gico, sala de medicação, sa-
la de exames e albergue pa-
ra abrigar cães e gatos. O 
funcionamento é terceiri-
zado para uma empresa es-
pecializada. De acordo com 
secretário do Meio Am-
biente ferrarense, o equi-
pamento atende principal-
mente pequenas cirurgias, 
ortopedia, exames labora-
toriais e castração.

Já o Departamento de 
Bem-Estar Animal de No-
va Odessa teve sua obra ci-

vil viabilizada pela Prefei-
tura junto à iniciativa priva-
da. O prédio fica em um ter-
reno municipal na avenida 
Brasil, no Parque Fabrício. 
Vinculada à Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, a unidade 
vai ter 385 metros quadra-
dos de área construída, em 
um investimento estimado 
em cerca de R$ 1,2 milhão. 
Os trabalhos devem se es-
tender até o final deste ano. 
Em seguida, o prédio vai ser 
equipado, mobiliado e ga-

nhar uma equipe própria.
O Bem-Estar Animal de 

Nova Odessa será um am-
bulatório veterinário exclu-
sivamente para pets de fa-
mílias de baixa renda da ci-
dade, casos de emergência 
envolvendo animais aci-
dentados em vias públicas 
ou bichos silvestres resga-
tados ou capturados. O pro-
jeto traz consultórios, cen-
tro cirúrgico, área de pós-
-operatório e ambulatório – 
mas não fará acolhimento.

Leitinho e secretária de Saúde conheceram detalhes da operação da clínica pública

Leitinho conhece clínica veterinária 
próxima à capital e troca experiências

DIVULGAÇÃO
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Evento contou com a participação 
de 150 mulheres em Hortolândia
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VIOLÊNCIA SILENCIOSA

Dados da Secretaria de Segurança Pública do Estado de São Paulo mostram que 
dos 181 casos registrados em Sumaré, Nova Odessa, Hortolândia, Monte Mor e 
Paulínia, no ano passado, 143 envolveram vulneráveis menores de 14 anos

Assim como no Bra-
sil, crianças e adolescen-
tes da região (Sumaré, No-
va Odessa, Hortolândia, 
Monte Mor e Paulínia) são 
a maioria entre as vítimas 
de estupro. Dados estatís-
ticos disponibilizados no 
site da SSP (Secretaria de 
Segurança Pública do Esta-
do de São Paulo) mostram 
que, no ano passado, foram 
registrados 181 casos de es-
tupro nesses municípios. 
Desse número, 143 vítimas 
são crianças e adolescentes. 
Em 2021, 147 das 177 víti-
mas desse tipo de abuso se-
xual, eram de vulneráveis. 
No Brasil, a cada 10 casos 
de estupros, 8 vítimas são 
crianças ou adolescentes, 
segundo pesquisa do Fó-
rum Brasileiro de Seguran-
ça Pública, divulgado nes-
te mês (veja nesta página).

Hortolândia é a cida-
de da região que mais re-
gistrou casos de estupro 
de menores de 14 anos em 
2022. De acordo com a SSP, 
foram 64 ocorrências deste 
tipo, 23% a mais que no ano 
de 2021, quando 52 casos 

Triste realidade: estatísticas mostram que crianças e 
adolescentes são as maiores vítimas de estupro na região e no Brasil

Crianças e adolescentes 
são maioria das vítimas 
de estupro na região
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A conselheira tutelar de 
Hortolândia, Marcia Pra-
do Amorim, afirma que é 
possível proteger crianças 
de abuso sexual com infor-
mação. “Nossa orientação é 
que os responsáveis conver-
sem com a criança ensinan-
do a ela sobre as partes ín-
timas do corpo e o que po-
de ou não ser tocado. É sem-
pre bom explicar que o cor-
po tem limites. Pais e/ou res-
ponsáveis devem saber onde 
seu filho/a está e com quem 
está. Analise sempre a rea-
ção da criança, o abuso tem 
sinais: irritação, ansiedade, 
dores de cabeça, rebeldia, 
raiva, problemas gastroin-
testinais, depressão, se no-
tar algum sinal procure aju-

da médica”, orienta a conse-
lheira tutelar.

A SBP (Sociedade Brasi-
leira de Pediatria) disponi-
biliza em seu site o link htt-
ps://www.sbp.com.br/es-
peciais/pediatria-para-fa-
milias/medicina-do-ado-
lescente/como-identificar-
-abuso-sexual-contra-crian-
cas-e-adolescentes/ que aju-
da os cuidadores a prevenir 
abuso sexual e a identificar 
sinais que podem indicar 
violência sexual.

“A melhor arma que 
qualquer responsável tem 
para proteger os filhos é se 
envolver de forma proativa 
na comunicação aberta so-
bre segurança pessoal des-
de cedo. Ajudar uma crian-

ça/adolescente a construir 
seu conhecimento de segu-
rança pessoal é uma forma 
de prevenção primária do 
abuso sexual infantil”, en-
sina a SBP.

“Isso pode incluir ensi-
nar os nomes corretos para 
suas partes íntimas, crian-
do uma linguagem com-
partilhada em torno de si-
nais de aviso e regras bási-
cas sobre segurança pes-
soal. Ter essas conversas 
abertas desde o início au-
mentará o conhecimento 
da criança/adolescente po-
dendo incentivar a comu-
nicação sobre experiências 
desconfortáveis que possa 
ter”, reforça a entidade. 

| Beth Soares

Cuidadores podem proteger crianças com 
informação, afirma conselheira tutelar

Marcia Prado Amorim: os responsáveis devem 
conversar com a criança ensinando a ela sobre as 

partes íntimas do corpo e o que pode ou não ser tocado
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A realidade constatada 
na região é semelhante em 
todo o Brasil. É o que mos-
tram os dados do Anuá-
rio Brasileiro de Seguran-
ça Pública 2023, do Fórum 
Brasileiro de Segurança 
Pública, divulgados no úl-
timo dia 20 de julho. A pes-
quisa revela que as crian-
ças e adolescentes conti-
nuam sendo as maiores ví-
timas da violência sexual: 
10,4% das vítimas de estu-
pro eram bebês e crianças 
com idade até 4 anos; 17,7% 
das vítimas tinham entre 5 

e 9 anos e 33,2% entre 10 e 
13 anos. Ou seja, 61,4% ti-
nham no máximo 13 anos. 
Aproximadamente 8 em ca-
da 10 vítimas de violência 
sexual eram menores de 
idade. Pela legislação bra-
sileira, uma pessoa só pas-
sa a ser capaz de consentir 
a partir dos 14 anos.

O anuário informa que 
os casos de estupro e estu-
pro de vulnerável notifica-
dos no ano passado às auto-
ridades policiais chegaram 
a 74.930, o que representa 
36,9 em cada grupo de 100 

mil habitantes. O número é 
8,2% maior do que o regis-
trado em 2021. Os casos de 
estupro somaram 18.110 ví-
timas em 2022, crescimen-
to de 7% em relação ao ano 
anterior, e os de estupro de 
vulnerável, 56.820 vítimas, 
8,6% a mais do que no ano 
anterior.

O estudo constatou que 
apenas 8,5% dos estupros 
no Brasil são reportados às 
polícias e 4,2% pelos siste-
mas de informação da saú-
de. Assim, conforme a esti-
mativa, o patamar de casos 

de estupro no Brasil é de 822 
mil casos anuais.

Segundo Juliana Bran-
dão, do Fórum Brasileiro 
de Segurança Pública, o nú-
mero de casos de estupros 
é o maior desde que a ins-
tituição começou a acom-
panhar tais ocorrências, e 
é difícil atribuir o aumento 
a um único fator, principal-
mente porque é um crime 
extremamente complexo.

“Neste caso, estamos fa-
lando de crianças com até 
13 anos, consideradas vul-
neráveis. Esse aumento dos 

No Brasil, 8 em cada 10 vítimas de violência 
sexual são crianças, aponta pesquisa

4 82,7% dos abusadores são conhecidos das vítimas e 
17,3%, desconhecidos. 

4 Entre as crianças e adolescentes com idade até 13 anos, os 
principais autores são familiares (64,4% dos casos) e 21,6%, 
conhecidos da vítima, mas sem relação de parentesco. 

4 A proporção dos estupros de vulnerável que ocorrem em 
casa é de 71,6% e 6,8% na rua.

4 A maioria dos estupros de vulneráveis (65,1%) foi ao lon-
go do dia, entre 6h e 11h59, ou entre o meio-dia e às 17h59, 
período em que a mãe ou cuidadora em geral está fora.

Fonte: Anuário Brasileiro de Segurança Pública 2023/ Agência Brasil

FIQUE DE OLHO!

Disque 100
Direitos Humanos

CONSELHOS 
TUTELARES

Sumaré: 3828-7893
N. Odessa: 3466-5901

Hortolândia: 3865-
3287/3897-2513 

(Conselho Tutelar I) ou 
3897-1000/3897-1002 
(Conselho Tutelar II)

Monte Mor: 3879-2314
Paulínia: 3844-

7961/3844-4839

Fonte: sites das prefeituras

COMO DENUNCIAR?
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da criança”, assinala o con-
selheiro tutelar.

Lopes orienta que os 
responsáveis devem ficar 
atentos a mudanças no am-
biente, no comportamen-
to e hábitos da criança. “O 
suposto agressor apresenta 
uma proximidade excessi-
va, fora do normal. Muitas 
vezes, acontece de haver re-
gressão, a criança volta a 
fazer xixi na cama, a chu-
par o dedo, chora sem mo-
tivo”, explica Lopes. 

“A criança pode sofrer 
ameaças, receber dinhei-
ro e presentes em troca de 
segredo. Pode reprodu-
zir o comportamento que 
sofreu com outras crian-
ças. É importante obser-
var questões físicas, como 
manchas, marcas, incha-
ços e a criança reclamando 
de dores”, continua o con-
selheiro tutelar.

Marcia Prado Amorim, 
outra conselheira tutelar 
de Hortolândia, completa. 
“Nossa orientação é sempre 
acreditar na criança, o abu-
sador não tem perfil (pode 
ser qualquer pessoa de to-
das as idades). Ao identifi-
car o abuso não ficar ques-
tionando ou vitimizando a 

criança. Ouça a informa-
ção, procure ajuda médica, 
realize boletim de ocorrên-
cia, exame no IML (Institu-
to Médico Legal) e marque 
atendimento psicológico”.

REDE DE PROTEÇÃO
Lopes frisa que Hor-

tolândia conta com uma 
ampla rede de proteção 
à criança e ao adolescen-
te que une diversos seg-
mentos da sociedade: po-
der público, Ministério Pú-
blico, Judiciário, igrejas, 
entidades, escolas públi-
cas e particulares, órgãos 
de saúde e de assistência 
social. A cidade, que tem 
236.641 habitantes, segun-
do o IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica), tem duas unidades do 
Conselho Tutelar.

“Tem muita gente envol-
vida e participando da re-
de de proteção...todo mun-
do pode e tem o direito de 
denunciar. Os meios são 
vários: ligar nos conselhos 
tutelares, por meio do Dis-
que 100, ou a qualquer ór-
gão público. A denúncia 
pode ser anônima e as in-
formações serão checa-
das”, afirma Lopes.

números é apenas o aumen-
to das notificações, porque 
o crime de estupro por si só 
já é um crime que, pela na-
tureza que carrega, já tem 
muita subnotificação. Quan-
do estamos olhando para es-
se universo mais de crian-
ças e adolescentes, é mais 
difícil ainda imaginar que 
crianças e adolescentes fo-
ram responsáveis por noti-
ficar a grande violência que 
sofreram”, afirma Juliana em 
entrevista à Agência Brasil.

PAPEL DA ESCOLA
De acordo com o anuá-

rio, a escola tem papel fun-
damental para identificar 
episódios de violência, mas, 
principalmente, em fornecer 
o conhecimento necessário 

para que as crianças enten-
dam sobre abuso sexual e se-
jam capazes de se proteger.

“Embora não tenhamos 
pesquisas sobre o tema no 
Brasil, é comum ouvir rela-
tos de profissionais de edu-
cação, ou mesmo de poli-
ciais, que indicam que foi 
o professor ou a professo-
ra que notou diferenças no 
comportamento da criança 
e primeiro soube do abuso”, 
afirma o relatório.

Ainda segundo o anuário, 
é comum a criança não ser 
capaz de reconhecer o abu-
so, seja por falta de conheci-
mento, seja por vínculo com 
o agressor, “já que, em ge-
ral, o abuso é praticado por 
pais, padrastos, avós e ou-
tros familiares”.    | Beth Soares

foram denunciados à polí-
cia. Em seguida vem Pau-
línia (29 casos), Sumaré 
(27), Monte Mor (19) e No-
va Odessa (4).

Edson Lopes, conse-
lheiro tutelar Hortolân-
dia, destaca que o incenti-
vo ao diálogo com a crian-

ça no ambiente familiar é 
fundamental, tanto para 
prevenir quanto para evi-
tar abuso sexual. “É pre-
ciso incentivar a conversa 
aberta. A criança ou ado-
lescente quando vitimada 
passa, por vezes, a ter sen-
timento de culpa, sente-

-se constrangida, alimen-
ta uma vergonha, vai de-
monstrar e sentir muito 
medo do agressor que po-
de, inclusive, ser um mem-
bro da própria família. E a 
gente precisa lembrar que a 
vitimização sexual nunca é 
culpa ou responsabilidade 



O desenvolvimento in-
teligente e sustentável de 
Hortolândia passa pela mo-
dernização da cidade. Os 
dispositivos de fiscaliza-
ção eletrônica, implanta-
dos pela Prefeitura, cuidam 
da segurança da população 
24 horas por dia, todos os 
dias da semana. Ao circu-
lar pelas vias, a tecnologia 
pode ser observada. Além 
disso, as câmeras também 
são importantes instru-
mentos para evitar infra-
ções de trânsito e contri-
buem com a organização 
do fluxo e com a diminui-
ção dos acidentes. De acor-
do com a Secretaria de Mo-
bilidade Urbana, os moto-
ristas flagrados em irregu-
laridades nos pontos de câ-
meras inteligentes recebe-
rão, até outubro, uma noti-
ficação educativa.

Cerca de 130 placas ins-
taladas nas ruas e avenidas 
alertam pedestres e moto-
ristas sobre a funcionalida-
de do conjunto de fiscaliza-
ção, com imagens reprodu-
zidas nas telas da Central 
de Monitoramento, inau-
gurada no ano passado. Se-
gundo a Secretaria de Mo-
bilidade Urbana, já foram 
enviadas mais de 2 mil no-
tificações educativas pa-
ra motoristas flagrados. A 
medida tem caráter edu-
cativo e busca conscienti-
zar quem cometeu algum 
tipo de infração para seguir 
as leis de trânsito e, assim, 

prezar pela vida. Ao térmi-
no do prazo, as multas apli-
cadas pelas câmeras inte-
ligentes passam a ser co-
bradas. No caso das mul-
tas por radares fotográficos, 
controladores de velocida-
de e flagradas por agentes, 
a cobrança continua nor-
malmente. 

Compondo a “muralha 
digital” e inteligente em 
Hortolândia, são 22 pon-
tos de PTZ (Pan/Til/Zoom), 
câmeras giratórias capa-
zes de atingir uma visão 
de praticamente 360°. Além 
disso, elas são capazes de 
realizar um zoom óptico de 
até 1 km com nitidez. As in-
frações são constatadas no 
interior do veículo, como 
por exemplo, o uso do tele-
fone celular na direção e a 
não utilização do cinto de 
segurança. Quando o as-
sunto são as motocicletas, 
será passível de punição a 

falta de capacete, as con-
versões proibidas ou a con-
dução perigosa, como em-
pinar a moto. 

Toda a fiscalização acon-
tece com 84 faixas de rola-
mento monitoradas em to-
da a cidade. Além do sis-
tema PTZ, os 37 pontos de 
câmeras com sistema OCR 
(Optical Character Recog-
nition) reconhecem placas 
e características de veícu-
los. Neste caso, os equipa-
mentos auxiliam as forças 
de segurança, identifican-
do veículos furtados e rou-
bados. Essas câmeras fun-
cionam como uma espécie 
de scanner, pois são capa-
zes de fotografar, capturar, 
registrar e reconhecer ca-
racteres dos veículos que 
passam nos pontos em que 
estão instaladas, envian-
do todas as informações, 
em tempo real, à Central 
de Monitoramento.

Notificações educativas 
continuam até outubro

INFRAÇÕES NO TRÂNSITO
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Sâmi Rico faz primeiro show da 
carreira para dez mil pessoas

No último domingo 
(23), o cantor Sâmi Rico 
subiu ao palco para es-
quentar o Festival de In-
verno, em Amparo, ci-
dade do interior do Esta-
do de São Paulo, e can-
tar para cerca de dez mil 
pessoas. Foi o primeiro 
show da recente carrei-
ra do artista, filho de Jo-
sé Rico, que formou, ao 
lado de Milionário, uma 
das maiores e melhores 
duplas da história da mú-
sica sertaneja.

Aos 23 anos, morando 
na cidade de Americana, Sâmi Rico car-
rega as influências do pai. Milionário & 
José Rico formaram dupla no início dos 
anos 70 e ficaram conhecidos como “gar-
gantas de ouro”. Ao longo da carreira ven-
deram mais de 30 milhões de cópias. José 
Rico morreu em 2015, devido a uma pa-
rada cardíaca, na cidade de Americana.

Em 2022, Sâmi Rico lançou o seu pri-
meiro trabalho autoral. Trata-se do EP 
“Na Moagem”, com sete releituras, sendo 
quatro dos “gargantas de ouro”. A produ-
ção musical ficou a cargo de Ivan Miya-
zato. A atual música de trabalho do pro-
jeto, “Preguiça e pijama”, já ultrapassou 
350 mil visualizações, no YouTube.

Entre as referências que o faz “beber 
na fonte” do pai, estão o comprometi-
mento e a dedicação, qualidades sem-
pre exaltadas em Zé Rico por grandes 
nomes do gênero. Apesar de todas as in-
fluências deixadas pelo pai, inclusive na 

hora da escolha do reper-
tório, Sâmi faz uma mes-
cla da música sertaneja 
raiz com a modernidade 
que a própria idade traz 
ao seu trabalho. E é exa-
tamente essa ideia que 
ele quer criar no público.

O caminho dentro da 
música é longo e cheio de 
curvas, e seguir por essa 
estrada será uma respon-
sabilidade muito grande, 
mas com determinação, 
respeito ao próximo e fé 
em Deus, ele a vencerá.

FAICI
A abertura da 34ª edição da FAICI, tra-

dicional rodeio de Indaiatuba, acontece 
na próxima sexta-feira (04), com o show 
do Embaixador Gusttavo Lima – consi-
derado um dos maiores artistas brasilei-
ros da atualidade, junto com a DJ Maju 
Santana. No sábado (05), é a vez de Den-
nis DJ e da dupla Clayton & Romário co-
mandarem a galera presente. Para encer-
rar o primeiro final de semana, domin-
go (06), Matogrosso & Mathias e Gusta-
vo Mioto sobem ao palco.

A segunda semana da FAICI começa no 
dia 10 de agosto. Zé Neto & Cristiano, Die-
go Faria e Manuela & Valentine se apre-
sentam. Dia 11 de agosto, Ana Castela e 
Hugo & Guilherme, irão cantar grandes 
sucessos da música sertaneja. E, para fe-
char o evento em grande estilo, no dia 12 
de agosto, Jorge & Mateus, Guilherme & 
Benuto e Thiago Lins comandam a festa.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

APÓS RECLAMAÇÕES 

Prefeitura foi acionada após escorpiões serem vistos por moradores durante 
à noite; especialista diz que além desses animais terem hábitos noturnos, 
aumento ocorre devido ao avanço do processo de urbanização da cidade

Hortolândia realizou 
uma vistoria no Parque So-
cioambiental Lago da Fé 
Angelo Perugini nesta se-
mana. A vistoria foi feita 
em virtude da Administra-
ção Municipal ter recebido 
reclamações de moradores 
sobre a presença de escor-
piões no local. Por solici-
tação do município, a vis-
toria também contou com 
a participação de um pes-
quisador científico do Ins-
tituto Pasteur, órgão do go-
verno do Estado.

A UVZ (Unidade de Vi-
gilância de Zoonoses), ór-
gão da Secretaria de Saú-
de, e o pesquisador do 
Estado inspecionaram 
as condições do parque 
e da área onde a popula-
ção encontrou escorpiões. 
De acordo com os relatos 
de moradores, os escor-
piões foram vistos à noite. 
O pesquisador Rubens An-
tonio da Silva explica que 
esses animais têm hábitos 
noturnos. 

Equipe da UVZ e pesquisador estadual inspecionaram as condições do Lago da Fé

Hortolândia inspeciona 
Parque Lago da Fé em 
busca de escorpiões 
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ver o problema. “O uso des-
sas substâncias irá provocar 
a dispersão dos escorpiões 
para outras áreas”, alerta o 
pesquisador. O uso de ve-
neno ou inseticida comum 
também não é recomenda-
do contra escorpiões, pois 
esses produtos podem dei-
xá-los agitados, aumentan-
do o risco de provocar aci-
dente com esses animais.

CASA A CASA
Dentre as medidas pre-

ventivas, a UVZ irá reforçar 
o trabalho casa a casa de 
orientação sobre escorpião 
com moradores do entorno 
do Lago da Fé. Ao frequentar 
o parque, o órgão municipal 
e o pesquisador orientam a 
população a tomar cuidados 
e a ficar atenta com a presen-
ça de escorpiões.

No caso de encontrar os 
animais, seja no parque ou 
em outra região da cidade, a 
UVZ reforça para que a po-
pulação entre em contato 
com o órgão pelos telefones 
(19) 3897-3312 ou (19) 3897-
5974. O órgão ainda ressal-
ta para que a população evi-
te tentar capturar o escor-
pião. Em caso de picada do 
animal, a Prefeitura orien-
ta para que a pessoa procu-
re imediatamente a unida-
de de saúde mais próxima.

CUIDADOS
Para evitar a presença de 

escorpião em casa, a veteri-
nária da UVZ, Tosca de Luc-
ca Benini Tomass, recomen-
da a população fazer o ma-
nejo dos ambientes, evi-
tando o acúmulo de mate-
riais inservíveis em áreas 
externas da casa, bem co-
mo evitar o armazenamen-
to de materiais de constru-

ção diretamente no chão, 
se possível em cima de al-
guma base. Objetos arma-
zenados no quintal devem 
ser acondicionados em ar-
mários bem fechados ou em 
caixas plásticas com tampa.

Outras ações importantes 
são vedar frestas das portas 
de acesso aos ambientes in-
ternos; manter ralos fecha-
dos; fechar as janelas ao final 
do dia; manter os pontos de 
energia devidamente fecha-
dos com espelhos de luz bem 
ajustados à parede, assim co-
mo os pontos de iluminação.

“Também é importan-
te ficar atento com roupas 
deixadas no quintal duran-
te o período noturno, como, 
por exemplo, cesto de rou-
pas que serão lavadas. O es-
corpião pode se esconder 
no meio dessas roupas e ao 
colocá-las para lavar, pode 
ocorrer um acidente”, expli-
ca a veterinária.

ARMADILHAS
A Prefeitura de Hortolân-

dia monitora desde 2019 a 
presença de escorpiões no 
município por meio da co-
locação de armadilhas nas 
redes de águas pluviais e 
de esgoto. As armadilhas 
consistem de placas de es-
puma ondulada. Por meio 
dessa ação de armadilha-
mento, a Prefeitura consta-
tou a suspeita de que os es-
corpiões mudaram de hábi-
tos na área urbana. Durante 
o dia, os animais se escon-
dem nas redes de águas plu-
viais e de esgoto. Além dis-
so, em parceria com o go-
verno estadual, Hortolân-
dia participa, desde 2022, 
de um projeto de monito-
ramento de escorpiões na 
região do Jardim Amanda.

Na vistoria, a UVZ e o pes-
quisador constataram que 
o parque está com a grama 
cortada rente ao solo e limpo 
sem acúmulo de entulhos ou 
materiais que possam servir 
de esconderijo para escor-
piões. De acordo com o pes-

quisador, o aumento da pre-
sença dos escorpiões acon-
tece em razão do avanço do 
processo de urbanização em 
áreas naturais habitadas por 
esses animais. “Com isso, os 
escorpiões migram para o 
ambiente urbano, onde aca-

bam se adaptando”, salienta 
o especialista.

O pesquisador ainda res-
saltou que utilizar insetici-
da ou outras substâncias 
químicas para eliminar os 
escorpiões não é indicada 
uma vez que não vai resol-

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

Após prazo estipulado pela 
Prefeitura, cobrança passa a 
ser aplicada normalmente



A Secretaria de Esta-
do da Educação definiu 
a reestruturação do Ensi-
no Médio para o ano leti-
vo de 2024.

A atual grade, que pos-
sui 12 itinerários forma-
tivos, será simplificada 
e passará a contar com 
três opções de aprofun-
damento: Ciências da 
Natureza e suas Tecno-
logias + Matemática; Lin-
guagens e suas Tecnolo-
gias + Ciências Humanas 
e Sociais Aplicadas; e En-

sino Profissionalizante.
O aprofundamento é 

escolhido pelo estudante 
na 1ª série e cursado du-
rante as 2ª e 3ª séries.

Também há inserção de 
disciplinas comuns que 
são cursadas por todos os 
alunos a partir da 1ª sé-
rie: Educação Financeira, 
Projeto de Vida, Redação e 
Leitura e Aceleração para 
Vestibular.

A Formação Geral Bá-
sica, que engloba disci-
plinas tradicionais como 
matemática e língua por-
tuguesa, permanecerá em 
todas as séries.

Secretaria de Educação 
define reformulação 
do Ensino Médio  

EM 2024
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São Paulo é o primeiro do Sudeste a 
aderir ao Pacto pela Governança da 
Água; parceria permite compartilhar 
dados e monitoramento de bacias

O governador Tarcísio de 
Freitas (Republicanos) assi-
nou recentemente o acor-
do que inclui São Paulo no 
Pacto pela Governança da 
Água, coordenado pela ANA 
(Agência Nacional de Águas 
e Saneamento Básico). Ago-
ra, São Paulo é o primeiro 
estado do Sudeste a aderir 
à iniciativa que visa forta-
lecer a gestão e a regulação 
dos recursos hídricos, além 
de aprimorar a política de 
segurança de barragens no 
território paulista.

“Eu entendo que este 
Pacto vai ao encontro da-
quilo que a gente está fa-
zendo em São Paulo e mui-
to alinhado às diretrizes 
de governo, ou seja, temas 
fundamentais como ges-
tão de recursos hídricos, 
saneamento e segurança 
de barragens. E também 
há a nossa preocupação em 
tornar os municípios mais 
resilientes e a perseguição 
obstinada da universali-
zação”, afirmou Tarcísio. A 
parceria também permite o 
compartilhamento das ba-
ses de dados do Estado e da 
ANA e o aperfeiçoamento 
dos sistemas locais de mo-
nitoramento.

A iniciativa faz parte do 
compromisso da gestão 
estadual para colocar em 
prática os 17 objetivos da 
Agenda 2030 da ONU de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel, nos quais a água é ele-
mento central.

No território paulista, a 
gestão das águas é feita pe-
lo DAEE (Departamento de 
Águas e Energia Elétrica), 
autarquia vinculada à Se-
cretaria de Meio Ambien-
te, Infraestrutura e Logísti-
ca. “A adesão ao Pacto for-
talece o papel do DAEE em 
um momento em que es-
tudamos transformá-lo na 
SP Águas, agência para va-
lorizar, ainda mais, os pa-
péis de regulação e de fis-
calização do departamen-
to”, pontuou a secretária da 
pasta, Natália Resende.

A parceria vai permitir 
que o Governo de São Pau-
lo aproveite a experiência e 
desenvolvimento da ANA 
em sistemas eletrônicos de 
gestão e monitoramento. 
Um deles é o Hidroweb, que 
passará a apresentar mais 
96 postos telemétricos com 
informações em tempo real 
de medição hidrometeoro-
lógica, a partir de agosto. Is-
so representa um acréscimo 
de mais de 10% dos postos 
em operação em São Paulo.

A ferramenta digital 
apresentará os níveis dos 
principais cursos d’água 
do Estado e os dados plu-
viométricos. Além dos pos-
tos telemétricos, os índices 
históricos de 2,6 mil pontos 
de controle de chuvas e va-
zões em rios, operados pelo 
DAEE, também podem ser 
visualizados. Deste mon-
tante, cerca de 900 estão 
atualmente em operação.

O território de São Pau-
lo é dividido em 22 Unida-
des Hidrográficas de Ge-
renciamento de Recursos 

Hídricos, das quais duas já 
consideradas críticas em 
termos de disponibilidade 
hídrica natural. Esta divi-
são leva em consideração 
critérios hidrológicos, am-
bientais, socioeconômi-
cos e administrativos. Pa-
ra possibilitar outras aná-
lises, desde 2004 há uma 
divisão em sete regiões hi-
drográficas estaduais, no-
meadas por seus rios estru-
turantes, que também são 
conhecidas por “vertentes”.

“O estreitamento da re-
lação e a troca de informa-

ções serão essenciais pa-
ra a tomada das melhores 
decisões, tanto em tempos 
de seca quanto na época de 
chuvas intensas. Cada re-
gião apresenta desafios e 
características particulares 
em função do clima, vege-
tação, geologia, geografia, 
ocupação, densidade popu-
lacional e, principalmente, 
disponibilidade hídrica. É 
nesse contexto que a regu-
lação se faz necessária pa-
ra garantir água para todos 
os usos, de forma sustentá-
vel”, explica Mara Ramos, 

superintendente do DAEE.
A aproximação entre o 

Governo do Estado e a ANA 
vem sendo desenvolvida 
desde o começo de 2023. 
Em março, durante a Confe-
rência da ONU sobre Água, 
em Nova York, a Secretaria 
de Meio Ambiente, Infraes-
trutura e Logística, o DAEE 
e a ANA já haviam iniciado 
as tratativas para a assina-
tura do acordo. Na ocasião, 
houve a formalização de um 
protocolo de intenções no 
Dia Mundial da Água, cele-
brado em 22 de março.

Tarcísio assina acordo para aprimorar 
gestão de recursos hídricos no Estado

DIVULGAÇÃO
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Acordo do governo estadual 
faz parte do compromisso de 17 

objetivos da Agenda 2030 da ONU

Nova grade do Ensino Médio será simplificada

DIVULGAÇÃO

Período da manhã: saxofone, flauta, clarinete, trompe-
te, trombone, eufônico e percussão.

Período da tarde: violino, viola clássica, contrabaixo 
acústico, violoncelo, saxofone, flauta, clarinete, trom-
pete, trombone, eufônico e percussão.

Inscrições: Polo Sumaré (Faculdade Anhanguera - Ave-
nida Eugênia Biancalana, 501, Centro)

Início das aulas: 07/08/2023

PROJETO GURI 2023 - CURSOS

Com o apoio da Secreta-
ria de Cultura de Sumaré, o 
polo do Projeto Guri de Su-
maré está com inscrições 
abertas para novas turmas 
de formação musical. As 
aulas são voltadas a crian-
ças e adolescentes com ida-
de entre oito e 18 anos, que 
podem optar pelos cursos 
de percussão, clarinete, 
contrabaixo acústico, eufô-
nio, flauta, saxofone, trom-
bone, trompete, viola, vio-
lino, violoncelo ou coral ju-
venil. Ao todo, serão ofere-
cidas 106 vagas.

Os interessados devem 
comparecer ao polo do pro-
jeto, na unidade de Sumaré 
da Faculdade Anhanguera 
(avenida Eugênia Bianca-
lana Duarte, 501, Centro), 
e apresentar cópias dos do-
cumentos de identificação, 
tanto do aluno quanto do 
responsável, comprovante 
de endereço e declaração 
de matrícula escolar. Os ho-
rários de atendimento para 
as matrículas são das 8h20 
às 11h e das 13h40 às 17h, 
de segunda e quarta-feira. 

A previsão é que as au-
las tenham início no dia 
7 de agosto. Os encontros 

Projeto Guri abre inscrições para 
formações musicais em Sumaré

Previsão é que as aulas tenham início no dia 7 de agosto

106 VAGAS

DIVULGAÇÃO
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acontecem semanalmen-
te, às segundas e quartas-
-feiras, das 8h15 às 9h15 e 
das 13h30 às 14h30.

Mantido pela Secreta-
ria de Cultura e Economia 
Criativa do Estado de São 
Paulo, o Projeto Guri é con-
siderado o maior programa 
sociocultural brasileiro. Pa-
ra participar não é necessá-
rio ter conhecimento prévio 
de música ou realizar testes 
seletivos para as vagas, nem 
possuir instrumentos, que 
são disponibilizados pelo 
projeto para o aprendizado.

“O Projeto Guri é uma 
oportunidade para nossas 
crianças e adolescentes de-

senvolverem seus talentos 
musicais, gratuitamente, e 
também terem mais aces-
so à cultura. Além disso, o 
projeto realiza um trabalho 
muito importante de desen-

volvimento social com os 
nossos jovens, estimulando 
valores como a cooperação, 
diversidade e responsabili-
dade”, comentou o prefei-
to Luiz Dalben (Cidadania).
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Marcelo Mazon Ma-
laquias é filho do 

casal Jandira Mazon 
Malaquias e Jayr Mala-
quias. Jayr foi Delega-
do de Polícia de Suma-
ré. Ele residia numa ca-
sa defronte ao posto de 
trabalho do pai: no anti-
go Posto Policial, trans-
formado em Delegacia 
de Polícia de Sumaré. 

Sua infância foi divi-
dida entre as cidades 
de Sumaré, Campinas 
e Monte Mor. Em Su-
maré, ligada à ativida-
de de seu pai. Frequen-
tava com ele as piscinas 
recém inauguradas do 
Clube Recreativo Suma-
ré. Em Campinas, com 
as atividades escolares 
e em Monte Mor com os 
familiares de seus pais, 
que lá viveram boa par-
te de suas vidas. 

Marcelo iniciou seus 
estudos de ensino fun-
damental na EE. Carlos 
Gomes, em Campinas, 
terminando-o na Esco-
la Notre Dame, também 
em Campinas. Concluiu 
seus estudos de nível 
médio na CANBY High 
School, na cidade de 
Canby, Estado de Ore-
gon, nos EUA.

ADVOGADO
Retornando ao Brasil, 

Marcelo foi aprovado no 
vestibular, ingressando 
e concluindo o curso de 
Direito na Universidade 
de São Paulo (USP), no 
Largo São Francisco, em 
São Paulo, onde teve sua 
vocação direcionada pa-

Marcelo Malaquias

Sumareense de coração e grande personagem de nossa 
sociedade com imenso destaque no setor jurídico tributário, 
empresarial e Chief gastronômico. Destacamos a pessoa de 

MARCELO MAZON MALAQUIAS, nascido em Campinas, em 
03 de setembro de 1964, filho de Jayr Malaquias e Jandyra 

Mazon Malaquias, atualmente divorciado e sem filhos.

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se 
um sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você 
recebe todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória
de Sumaré

AUTOR DO TEXTO

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-Memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação Municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

Marcelo Mazon 
Malaquias

ra o Direito Tributário.
Após a conclusão do 

curso de Direito, reali-
zou pequeno estágio de 
três meses no Ministério 
Público de Campinas, 
mas sua vocação pelo 
Direito Tributário ga-
nhou destaque em sua 
atuação profissional.

Trabalhou como ad-
vogado tributarista em 

grande empresa advo-
catícia paulistana: a PI-
NHEIRO NETO ADVO-
GADOS, por cerca de 
33 anos, sendo que em 
22 anos foi sócio dessa 
empresa. Foi um emi-
nente advogado, defen-
dendo seus clientes em 
719 processos perante 
as varas jurídicas esta-
duais e federais, sendo 

que em 557 foram no Es-
tado de São Paulo e des-
ses, cerca de 241 foram 
contra a Fazenda do Es-
tado de São Paulo, co-
mo também 25 proces-
sos nos tribunais do Es-
tado do Rio Grande do 
Sul, 18 processos no Es-
tado do Ceará e 15 pro-
cessos no Estado da Ba-
hia e outros.
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Foi grande tributaris-
ta pela empresa Makro 
Atacadista S/A em 261 
processos, dentre ou-
tros, sempre com exce-
lente atuação perante 
os tribunais estaduais 
e federais.

Após 33 anos traba-
lhando como advoga-
do tributarista, voltou 
seu empreendimento 
para outros negócios 
empresariais.

Desde maio de 1990 
é sócio administra-
dor da empresa MOGI 
MOR COMUNICAÇÃO 
E PRODUÇÕES LTDA, 
com sede na cidade de 
Mogi Mirim, cuja ativi-
dade econômica princi-
pal é de Estúdios Cine-
matográficos. Essa em-
presa tem nome fanta-
sia de ELETRIZZAN-
TE COMUNICAÇÃO E 
PRODUÇÃO, localiza-
da à Av. Padre João Viei-
ra Ramalho, 736, Bairro 
Mirante, em Mogi Mi-
rim, com a produção de 
filmes de publicidade, 
atividades de produção 
cinematográfica, vídeos 
e programas de televi-
são, filmagem de festas 
e eventos, organização 
de festas, congressos e 
exposições.

A partir de fevereiro 
de 2009, também se tor-
nou produtor rural (pes-
soa física), na criação 
de bovinos, exceto pa-
ra corte e leite, com se-
de no Sítio Jangada, na 
Estrada Municipal de 
Monte Mor.

Atualmente também 
atua no setor de Gastro-
nomia, onde apresenta 
o programa SABOR & 
ARTE, em redes de Tv 
por assinatura (Claro, 
Sky Brasil, Vivo Oi), on-
de se destaca na culiná-
ria árabe, italiana, por-
tuguesa dentre outras, 
com bastante audiên-
cia e aceitação.

DIVERSÕES
Marcelo reside atual-

mente na zona rural da 
terra de seus pais (Monte 
Mor), mas curte seu tem-
po em constantes visitas 
à Sumaré, na residência 
do pai Jayr, que aqui resi-
de. E também para rever 
os amigos de infância. 

Com o pai Jayr, que 
é um grande aficiona-
do de História, realizou 
diversas viagens ao ex-
terior, principalmente 
na Itália. Por influência 
dele, é um dedicado tor-
cedor da Ponte Preta de 
Campinas.

Como bom memoria-
lista, curte as matérias 
publicadas pela Pró-Me-
mória e relembra os mo-
mentos vividos no Clu-
be Recreativo Sumaré e 
no saudoso Restauran-
te Milenita, na Rua Dom 
Barreto, onde curtia os 
pasteizinhos e bolinhas 
de queijo.

A ASSOCIAÇÃO PRÓ-
-MEMÓRIA de Sumaré 
parabeniza o trabalho 
realizado pelo Marcelo 
Malaquias, engrande-
cendo a nossa sociedade.



CLUBE UNIÃO CULTURAL – FUTSAL

CHARLOTTE VAUGHAN

OSWALDO RONCOLATTO

ESCOLA SUMTEC

CAMPEONATO DO 
CENTENÁRIO DE SUMARÉ

WADIH JORGE MALUF
EM COQUETEL

Os torneios de férias de futebol de salão promovidos pelo Clube União 
Cultural XVI de Dezembro eram muito concorridos. Diversas equipes 

eram formadas apenas para disputar essa importante competição, 
que mobilizava toda cidade. Na foto vemos um desses times, por sinal 

fortíssimo na época. Aparecem, de pé, da esquerda para a direita: Mufatto, 
Nilton Roberto Zagui, Gilberto Bufarah (Turcão), Lutero Prado (Téco) 
e Antônio Zeola Filho (Zeolinha), Agachados, na mesma ordem: Zézo 

Fantinatti, Jasmide Sidnei Cia (Mide), Valter da Silva e João Francisco Serra.

Uma das maiores educadoras que Sumaré teve é a pessoa da foto – 
Charlotte Estele Vaughan - carregando a bandeira brasileira. Autora 
de seis livros, viveu a maior parte de sua vida no Rio de Janeiro, em 

entidades ligadas à Igreja Batista. Na foto, Charlotte participa de um 
congresso realizado no Rio de Janeiro. 

Oswaldo Roncolatto foi um dos maiores vereadores 
do Legislativo Sumareense. Participou de 5 legislaturas e foi 

presidente da nossa Casa de Leis. Aposentado da Cia. Paulista 
de Estradas de Ferro, posa nesta foto no interior da Estação 

Ferroviária de Sumaré, antes de sua segunda restauração, no 
segundo governo de Antonio Dirceu Dalben (2001 a 2004). 

A primeira escolar particular de Sumaré de formação técnica foi a 
SUMTEC. Estava estabelecida na esquina da Avenida 7 de Setembro 

com a rua Tranquillo Menuzzo. Sua proprietária era a professora Hedy 
Madalena Bocchi Mazer, falecida tragicamente. Na foto, o prédio da 

escola, ainda em construção, no início da década de 1970.

O Clube Recreativo Sumaré foi o campeão do Campeonato Municipal 
de Futebol do Centenário de Sumaré. A foto nos mostra a entrega 

solene dos troféus, que aconteceu no dia 27 de Julho de 1068. Vemos 
as seguintes pessoas da esquerda para a direita: Aldo Lorençatto, 
Euclides Miranda (Vice-Prefeito), Zelão, Ademir Caetano, Vilmo 

Pedroni (presidente do Redenção, que foi o vice-campeão), João Smânio 
Franceschini (Prefeito Municipal), Arnaldo Tomazin (jogador do Clube 

Recreativo Sumaré), Leonardo Coltro, Álvaro Ferreira e José Fuzel.

Wadih Jorge Maluf, no centro desta foto dos anos 1960, 
participa de um coquetel com os amigos Eduardo Gigo, 

Antônio Rosalém, Sidney Garcia e Ângelo Idair Frezzarin. 
A moça do lado esquerdo é Marisa Vasconcellos. 

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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CIDADES

As pipas são motivo de 
alegria de crianças e adul-
tos e, em cada ponto de 
Hortolândia, é comum ver 
grupos brincando juntos. 
Mas o divertimento pode 
ser perigoso quando se é 
adicionado um ingredien-
te mortal nas linhas. O ce-
rol, mistura feita à base de 
cola e vidro moído, capaz 
de cortar o fio de outra pi-
pa no ar, pode atingir e fe-
rir o corpo de ciclistas, mo-
tociclistas e pedestres que 
entrem em contato com ela. 
Além disso, também pode 
machucar os próprios brin-
cantes, durante a confec-
ção da arraia, produzindo 
lesões graves e até fatais.

As equipes da Guarda 
Municipal estão atentas e a 
fiscalização contra a venda 
e a utilização desta mistura 
segue intensificada e cresce 
a cada dia na cidade. Man-
ter a brincadeira saudável e 
preservar a vida e a integri-
dade física das pessoas é o 
objetivo das autuações para 
quem ainda insiste em que-
rer “estragar a festa”. 

De acordo com a Secre-
taria de Segurança da Pre-
feitura, no final de semana 
passado foram 30 flagran-
tes de utilização do cerol. O 
maior número de fiscaliza-

ções aconteceu no Parque 
Socioambiental Lago da 
Fé entre o Parque Gabriel 
e o Jardim das Figueiras e, 
também, em espaços públi-
cos localizados no Jardim 
Amanda. Todas as unida-
des com a substância cor-
tante foram apreendidas. 

Segundo a Secretaria de 
Segurança, só neste ano, já 
foram realizadas 40 autua-
ções pelos agentes da segu-
rança pública; em 2020 fo-
ram 24 autuações; em 2021 
foram 1; no ano passado, 31 
autuações. A multa por uso 
e comercialização de pe-
ças com cerol ficou mais al-
ta, após a publicação da Lei 
4.071, de 12/12/2022, que 

alterou a ementa e os arts. 
1º e 3º da Lei nº 1.059, de 19 
de abril de 2002. A multa, 
que era de R$ 100 em qual-
quer um dos casos, passou 
a ser de R$ 650,34, o equi-
valente a 150 UFHMs (Uni-
dades Fiscais do Municí-
pio de Hortolândia), para 
flagrantes por uso, e de R$ 
1.300,68 (300 UFMHs), nos 
casos de fabricação e co-
mercialização das pipas 
com substâncias cortantes. 
A UFMH hoje está fixada 
em 4,3356, como consta na 
Carta de Serviços da Prefei-
tura. A mudança na lei visa 
prevenir acidentes e orien-
tar a população a brincar 
de maneira segura.

Repressão ao uso e comercialização de 
cerol é intensificada em Hortolândia

FISCALIZAÇÃO E MULTA
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Nesta terça-feira (25), o segundo semestre letivo come-
ça para os 3,5 milhões de alunos matriculados nas mais 
de 5,3 mil escolas estaduais de São Paulo. Professores e 
gestores se reuniram no dia 24 para o replanejamento, a 
fim de definir as estratégias a serem retomadas e imple-
mentadas até o final do ano letivo, que está previsto pa-
ra terminar em 15 de dezembro.

Cerimônia de entrega dos kits 
mobilizou gestantes atendidas 
pelas UBSs do município, familiares 
e autoridades na Associação Batista 
Fruto da Esperança, na Vila Real

A Prefeitura de Horto-
lândia realizou nesta se-
mana a entrega de 160 kits 
de maternidade a gestan-
tes atendidas pelas UBSs 
(Unidades Básicas de Saú-
de) do município. A ação 
foi promovida pelo Progra-
ma Cuidar. A cerimônia de 
entrega dos kits mobilizou 
gestantes, familiares e au-
toridades na ASBAFE (As-
sociação Batista Fruto da 
Esperança), na Vila Real.

Organizado por meio de 
esforços intersetoriais, o 
Programa Cuidar foi lan-
çado oficialmente em outu-
bro do ano passado. A pro-
posta do programa é aten-
der mães e gestantes pro-
movendo várias medidas 
socioassistenciais nos âm-
bitos da saúde, educação 
e capacitação profissional. 
Com a nova ação, o progra-
ma social contabiliza a en-
trega de 1.480 kits materni-
dades às gestantes.

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Zezé 
Gomes (PL), avalia que a 
participação no “Programa 
Cuidar” viabiliza o acesso 
das mulheres aos diversos 
serviços ofertados pelo fun-

cionalismo público munici-
pal. “Mais do que realizar a 
entrega desses kits, o Poder 
Público tem a obrigação de 
cuidar das pessoas, permi-
tindo o acesso aos equipa-
mentos públicos, oferecen-
do oportunidades de em-
prego, acesso à moradia e 
à saúde de qualidade, pro-
movendo a dignidade das 
pessoas. Eu quero parabe-
nizar a equipe de gestores 
responsável por esse pro-
grama, mais uma prova do 
olhar atento e cuidadoso 
às pessoas que mais preci-
sam”, afirma Zezé Gomes, 
ao anunciar as negociações 
recentes da Prefeitura de 
Hortolândia para aumen-
tar o efetivo de médicos nas 
Unidades Básicas de Saúde 
do município.

O kit maternidade doa-
do pelo Programa Cuidar 
inclui uma diversidade de 
itens utilizados pelas mães 
nas primeiras semanas de 
vida dos bebês. O kit é for-
mado por lenços umede-
cidos, sabonetes líquidos, 
termômetros, bolsa, ba-
nheira, mantas, “mijãozi-
nhos”, cremes contra assa-
dura e um coletor de leite, 
uma forma de incentivar as 
mães a praticarem o aleita-
mento materno.

A gestante do Jardim 
Amanda, Crislaine Santos, 
comemora o acesso aos itens 
do enxoval. “A fralda, a ba-
nheira, o sabonete, tudo is-
so acaba sendo muito útil. A 
roupinha, na saída da ma-
ternidade. Esse programa é 
muito bom, porque, às ve-
zes, nós não temos condi-
ções de comprar esses itens”, 
comenta Crislaine, que está 
na 32ª semana de gestação, 
ansiosa pelo nascimento do 
filho Luca Matias.

Para a presidente do Fun-
do Social de Solidariedade 
de Hortolândia, Maria dos 
Anjos, o Programa Cuidar 
vai além da entrega dos kits 
maternidade. “Este pro-
grama visa cuidar das ges-
tantes, para que elas parti-

cipem de todas as consul-
tas, façam todos os exames. 
Se alguma delas apresentar 
problemas alimentares, po-
derão ter acesso às cestas bá-
sicas doadas pelo Fundo So-
cial. Elas também poderão 
ter acesso ao CRAS (Centro 
de Referência de Assistência 
Social), pela Secretaria de In-
clusão Social. Esse programa 
também pensa na inclusão 
dessas crianças nas creches. 
Para finalizar, se essas mães 
quiserem retornar ao mer-
cado de trabalho, poderão 
participar dos diversos cur-
sos ofertados gratuitamente 
pelo Fundo Social. O Progra-
ma Cuidar se preocupa em 
cuidar tanto do bebê quan-
to da mamãe”, explica Ma-
ria dos Anjos.

Mãe de dois filhos e 
aguardando a chegada do 
terceiro, a moradora do Jar-
dim Novo Ângulo, Sidneia 
Oliveira, é uma das mulhe-
res atendidas pelo CAISM 
(Centro de Atenção Inte-
gral à Saúde da Mulher). 
“Eu não sabia que o Progra-
ma Cuidar continuava aten-
dendo as mães. Achei muito 
legal. Eu comento com todo 
mundo que o atendimen-
to pelo SUS, o cuidado dos 
médicos e dentistas, é ma-
ravilhoso. Eu estou sendo 
muito bem assistida nesta 
fase”, opina Sidneia, grávi-
da da menina Olívia.

O Programa Cuidar é rea-
lizado a partir dos esforços 
conjuntos das Secretarias 
de Inclusão e Desenvolvi-

mento Social, de Educa-
ção, de Saúde e de Gover-
no. O secretário de Inclu-
são e Desenvolvimento So-
cial, Francisco Raimundo 
da Silva, traduz o propósito 
do programa. “O Programa 
cuidar tem um significado 
muito profundo. O cuidar 
é zelar, o cuidar é proteger, 
o cuidar é orientar. Então, 
quando direciona um pro-
jeto desses para uma mãe 
em processo de gestação, a 
Prefeitura está olhando não 
só para a saúde da mulher, 
mas também para as diver-
sas ações que impactam po-
sitivamente a vida da mãe 
e da criança. É uma forma 
de cuidar das mães, olhan-
do para o futuro das crian-
ças”, finaliza.

Desde outubro, Programa Cuidar já realizou a entrega de cerca de 1.500 kits maternidade às gestantes

Gestantes de Hortolândia recebem 
160 kits de enxovais de maternidade 
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Educação de Impacto

Existem diversos tipos de tesouro. 
Tesouros que acabam. Tesouros que 
estragam. Tesouros que são finitos e 
outros que são infinitos. Existem os te-
souros preciosos. Outros que tem va-
lor inestimável.

Como pais, somos em suma, forma-
dores. Temos grande impacto sobre 
nossos filhos e diretamente influen-
ciamos sobre o que terá valor para eles. 
Por este motivo, essa é uma preocupa-
ção que em algum momento da jorna-
da permeia nossos pensamentos: “que 
tipo de tesouro estou ensinando meu 
filho a preservar?”

Um tesouro que irá se acabar? Um 
tesouro que dele poderá ser tomado? 
Ou um tesouro que ele poderá perder? 

Existe um tesouro precioso quan-
do ensinamos nossos filhos a ge-
renciarem suas emoções de manei-
ra saudável. Este sim, será o tesouro 
inestimável.

Ao administrar pequenas frustra-
ções diárias, ou mesmo maiores de-
safios, buscando a conexão de calma, 
saindo do ciclo de alarme e pensan-

do com clareza, temos uma clara de-
monstração da tomada de consciên-
cia. Isso é preparar para a vida, este é 
um tesouro de grande valor.

Quando nossos filhos falam sobre o 
que sentem, externam suas emoções 
e buscam elaborar alternativas para 
lidar com elas, temos uma linda de-
monstração de gestão emocional. Par-
te deste tesouro de rara estima.

Quando temos a oportunidade de 
não somente celebrar as conquistas, 
mas também de ver nossos pequenos 
se superando para transpor novos de-
safios, teremos vitórias também no 
âmbito dos tesouros socioemocionais. 

Hoje te convido querido leitor, a se-
mear neste solo fértil e ensinar seus fi-
lhos a preservar tesouros verdadeiros. 

Tesouros incorruptíveis. Tesouros 
que eles levarão por toda a vida. Te-
souros que farão deles seres huma-
nos conscientes, autônomos e prepa-
rados para discernir as próprias es-
colhas. Tesouros que trarão uma vida 
plena. Tesouros únicos, de real e ver-
dadeira felicidade.

Preservando tesouros de valor

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

Legislação municipal estabelece 
multa para quem solta pipa com cerol 

e para quem vende produto ilegal


